

zaban su protección última en caso de ataque.

De tal manera, en los flancos oriental y meridional encontramos una plataforma que desciende en potente talud, justo bajo la cabecera y la puerta de ingreso al templo. Este frente sur, ubicado muy próximo a la puerta de la iglesia, se desploma en un potente barranco contenido por una pared de sillar regular. Ambos frentes sufrieron la urbanización y pavimentación de sus suelos, y la construcción de distintas edificaciones, con lo que a simple vista, no puede observarse apenas más que el muro comentado constituyendo, probablemente, algún tipo de cerca o muralla de protección. Junto con estos taludes, el sistema defensivo se completa con dos rampas que descienden hacia el nordeste, bajo el flanco oriental del convento, y hacia el sudoeste, desde la explanada de acceso a la iglesia, paralelamente al frente meridional del recinto conventual y en dirección al cubo sudoccidental.

La siguiente línea de defensa pudo componerla un hipotético foso emplazado en el perímetro alrededor del convento y delimitando la plataforma superior. A pesar de que en la actualidad no se aprecia nada más que un desnivel descendente del terreno en el flanco occidental, es muy probable que existiera algún tipo de foso que posteriormente fue rellenado. De hecho, este era un elemento frecuentemente empleado en encomiendas templarias aragonesas como Ambel, o catalanas como Tortosa, Barbens o El Masdeu⁴⁴. Así como en palacios de cabo de armería navarros como el de Asiáin, de fisonomía similar a Aberin, con cubos angulares y rodeado por un foso⁴⁵.

A continuación, dos niveles de plataformas, con sus correspondientes cercas o murallas, se distribuirían escalonadamente en la explanada occidental adyacente. Ambos conforman ángulos rectos en línea con los frentes occidental y septentrional del convento, si bien el inferior parece describir una curva ligeramente semicircular. Los escasos vestigios supervivientes, así como el follaje que los cubre, dificultan una visión nítida de los mismos, por otra parte, sometidos a diversas reformas⁴⁶.

Por último, el borde de la gran explanada es delimitado en sus flancos occidental y septentrional por otro tramo de muros; en el caso del frente norte, paralelo a los muretes superiores, ya descritos. Sin embargo, destaca por su interés el área más occidental. En primer lugar, porque las líneas de muros quedan interrumpidas por dos elementos. Por un lado, una calzada empedrada que, procedente del otro extremo de la explanada, la atraviesa y desciende por el talud hacia el barranco opuesto, conduciendo al valle, donde se emplaza una fuente-aljibe. En segundo lugar, por la existencia de una estructura octogonal

ubicada sobre el borde mismo del talud, en el área más occidental, y que pudo funcionar como una torre defensiva y de vigilancia⁴⁷. Asimismo, pudo tener una estructura gemela, dispuesta de forma paralela, al otro lado de la calzada, de manera que ambas pudieran actuar e interactuar como torres, flanqueando una puerta de ingreso al recinto desde esta vía. De tal manera, la ubicada al oeste vigilaría el barranco y la vía principal de comunicación proveniente de Estella, mientras que la del este protegería la calzada y la puerta de acceso. Formarían, por tanto, parte de un complejo y efectivo sistema defensivo, similar al que se puede encontrar en castillos de órdenes militares, así como en monasterios de gran entidad, caso de Poblet. De hecho, la tipología de portales entre torres poligonales, si bien no resulta muy habitual en Navarra, sí es frecuente en el Levante (Portales de la Boquería, de Santa Anna, el Portal Nou o el de Sant Antoni, de las murallas de Barcelona)⁴⁸.

2.2.1.2. Área externa: plataformas y murallas en el talud septentrional

Para finalizar la descripción de este conjunto fortificado, es necesario comentar la existencia de otra serie de murallas y plataformas distribuidas de forma decreciente en el área externa del talud norte. De tal manera, este barranco quedaría constituido por, al menos, dos cercas o murallas que delimitarían otras dos plataformas aterrazadas. Estos amurallamientos podrían quedar rematados por acodamientos paralelos en disposición perpendicular a la calzada descendente, quizás componiendo cercados y delimitando las plataformas, ofreciendo de este modo, una protección interna y escalonada al camino.

La planificación de un reforzamiento defensivo extra en este talud norte, quizás tuvo su razón de ser en el hecho de que era el que se encontraba más expuesto a un posible ataque. Y esto era debido a que en sus proximidades, al oeste, se emplazaban dos vías de comunicación: la que unía Estella con la Ribera de Navarra y la que conectaba Pamplona con Logroño, también Camino de Santiago.

3. CONCLUSIÓN

Se puede concluir que la encomienda de Aberin fue cuidadosamente planificada con un sentido estratégico y simbólico muy perfilado donde se erigió un sistema defensivo compuesto por distintos componentes desplegados en amplitud y en altura profundamente interconectados entre sí y con el entorno geográfico y topográfico.

De esta manera, Aberin se constituye como la encomienda de las órdenes militares en Navarra donde se desarrolla el conjunto arquitectónico más complejo y extenso. Lo que puede manifestar una plasmación de un simbolismo y un patrón defensivo propios de la Orden del Temple, y más potente y desarrollado que en la Orden del Hospital, quizás tam-

44.- BALDÓ-FUGUET, 2015, en prensa. GERRARD, 2000, p. 1471. FUGUET, 1995, pp. 75, 190, 343, 373.

45.- MARTINENA, 1980, p. 146.

46.- Martinena publica una fotografía en la que se observa un sillar muy regular de pequeño tamaño, con gran similitud a los paramentos de muralla templaria hallados recientemente en la encomienda de Ribaforada. MARTINENA 1980, p. 41.

47.- BALDÓ, 2010, p. 461.

48.- Ver BALDÓ-FUGUET, 2015, en prensa.